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В повестке -  испортозамещение
в рамках недавно прошедшего в Минске 
международного научного конгресса 
«Ценности, традиции и новации современного 
спорта» состоялась сессия по проблемам  
импортозамещения — весьма актуальным 

I  сегодня. Рассказываем подробности.

Важность повестки под
чёркивалась и в названии
— организаторы удостоили 
сессию титула «стратегиче
ской». Из актуальных про
блем отечественного спорта 
на слуху пока больше поиск 
соревновательной практи
ки для спортсменов, отстра
нённых от международных 
турниров. Однако и поиска
ми альтернативы снабжения 
спортсменов экипировкой 
и инвентарём тоже сейчас 
приходится заниматься. Так 
как многие привычные кана
лы поставок перестают ра
ботать.

В своём выступлении 
первый заместитель мини
стра спорта и туризма Алек
сандр Дорохович обозначил 
ряд задач на этом направ
лении. Их надлежит решать 
с помощью отечественной 
промышленности, чьи пред
ставители были также при
глашены на форум. Им в 
сжатые сроки доверено изо
бретать свой собственный 
«адидас» да «фишер».

Впрочем, у нас и раньше 
велись разговоры, что стра
не, провозгласившей спорт 
одним из приоритетов го
сударственной политики и 
чьи представители посто
янно демонстрируют высо
кие спортивные результа
ты, необходима серьёзная 
спортивная индустрия. Од
нако на практике дело чаш,е 
всего словами и ограничи
валось, ставка по-прежнему 
делалась на импорт. Даже 
там, где и особой необходи
мости не было. К примеру, в

парадной форме команд, на 
которую не выпадает абсо
лютно никаких физических 
нагрузок, наши атлеты от 
мала до велика, как и их тре
неры, щеголяли и щеголя
ют в обуви ADIDAS и ASICS, 
а не, скажем, от MARKO или 
BELWEST. Хотя зарубежная 
пара такой обуви обходи
лась от 140 рублей. А отече
ственные обувщики клялись 
уложиться в 80.

Сейчас ситуация измени
лась. В условиях междуна
родных санкций доведётся 
рассчитывать на собствен
ные возможности по мно
гим направлениям. Речь 
уже не только и не столько о 
кроссовках. Много где наша 
спортивная отрасль столк
нулась с ситуацией, когда 
традиционные зарубежные 
партнёры стали отказывать
ся от сотрудничества. За
дачу импортозамещения и 
налаживания собственного 
производства спортивных 
товаров предстоит решать 
незамедлительно. Причём 
форсированными темпами.

Впрочем, дебют этой но
вой для нашей экономики 
задачи состоится как бы не 
на пустом месте. Задел сде
лан ранее, и отдельные успе
хи на этом пути имеются. На 
сессии аудиторию порадо
вали примерами достиже
ний в деле выпуска инвента
ря и экипировки. Есть фор
ма белорусского производ
ства (правда, пошита она из 
импортной ткани), клюшки, 
пневматические винтовки, 
патроны, лыжные мази, лод

ки, тренажёры, батуты, па
руса. И даже снегогенерато- 
ры, снежные уплотнители и 
льдозаливочные машины. Но 
это лишь малая толика всего 
необходимого. Тех же машин 
для заливки льда, к приме
ру, пока выпущено всего две 
единицы. И про их себестои
мость никто до сих пор ниче
го не слышал.

Уход от импортозависи- 
мости означает с ноля раз
вернуть реальное серьёзное 
производство. Что непро
стое дело при любом эко
номическом начинании, оно 
потребует не одного дня на
пряжённой работы. Разуме
ется, понадобятся и суще
ственные инвестиции — как 
деньги, так и помощь от на
уки, активное привлечение 
уже имеющегося производ
ственного капитала.А инве
стициями надо ещё суметь 
распорядиться по-хозяйски. 
Что у наших промышленных 
баронов не всегда получа
ется. Первый заместитель 
министра рассказал, как на 
отечественную лыжную фа
брику было поставлено обо
рудование, которого нет по
ка даже у знаменитого про
изводителя «Фишера». Од
нако лыжи там всё равно 
получаются «деревянные».

Перед производителями 
товаров для спортивной от
расли будет ставиться зада
ча не просто выпускать про- 
дукцию-заменитель по ас
сортименту. Но и чтобы по 
качеству она не сильно усту
пала импортной. А то и пре
восходила зарубежные ана

логи. И тут не только па
триотические амбиции, а 
и экономическая целесоо
бразность. Новые товары 
ведь нужно будет пытаться 
продавать и на внешних рын
ках. Так как на своём отече
ственном, который не столь 
широк и глубок, окупить ин
вестиции будет непросто. А 
строгая и беспристрастная 
экономическая наука гласит, 
что мелкотоварное штучное 
производство порой может 
и вовсе оказаться сплошным 
убытком.

Разговор на сессии по
лучился интересный и со
держательный. Некоторые 
представители промышлен
ности, присутствующие в 
зале, демонстрировали, что 
новую тенденцию они начи
нают постигать просто на 
ходу. Все те из них, кто по
лучал слово, пообещали, 
что примут все предложе
ния от команд и федераций 
и по ним оперативно предо
ставят свои расчёты и идеи. 
Вроде «не спит в шапку» и 
наука. Национальная ака
демия порадовала инфор
мацией: сразу 7 её институ
тов занимаются спортивной 
тематикой. Был перечислен 
ряд уже имеющихся нарабо
ток.

Правда, многие предста
вители промышленности, 
как и представители науки, 
молвив своё слово на сес
сии, тотчас и откланивались. 
Даже те, кому было довере
но место в президиуме. А то, 
что здесь скажут ещё, их как 
будто уже и не интересова

ло. Или просто торопились 
запускать новое производ
ство, о котором обещали?

Основной упор в этом но
вом деле будет сделан на 
лёгкую промышленность. 
И база для таких задач у её 
предприятий имеется. Тре
нировочная форма и прочая 
экипировка ей уже сегодня 
по силам. И из тяжёлой про
мышленности есть непло
хие примеры. Тот же БелАЗ, 
помимо самых больших на 
планете самосвалов, соз
даёт и обычные тренажёр
ные комплексы. Более того, 
и на экспорт их уже постав
ляет. Чем не обнадёживаю
щий пример?! И ещё один 
дополнительный «бонус» 
способен предоставить наш 
Минпром. Это опыт работы 
именно в условиях санкций. 
Как сказал первый заме
ститель министра промыш
ленности Александр Ого
родников; «Если бы не си
стема импортозамещения, 
мы бы не прошли три по
следних года так, как прош
ли. Поставщики Западной 
Европы ушли. Ведь многие 
отечественные предприятия 
уже по несколько лет рабо
тают в условиях санкций. И 
продолжают работать — ни 
один завод не остановился».

Будем ждать, что у нас 
вскоре появится своя спор
тивная индустрия. С широ
чайшей линейкой продукции 
как для массовой физкуль
туры, так и для спорта боль
ших достижений. Только на
до поспешать. А то вон как 
повеселил аудиторию рас
сказ про то, что одно наше 
знаменитое на всю страну 
предприятие разрабатыва
ет колёсико для отечествен
ного лыжероллера. Уже поч
ти 4 года бьётся над этой за
дачей. А колёсико всё никак 
не хочет быстро крутиться.

Разумеется, в новом деле 
ещё не сделаны конкретные 
расчёты. Не получены и не 
испытаны образцы. Неясно 
и насколько рентабельной 
окажется новая продукция
— экономисты и маркетоло
ги в разговор пока не всту
пали. Но сам разговор, как 
видим, уже начался.

Есть и ещё вопрос; как 
примет все новшества ува
жаемая спортивная обще
ственность? И сами спорт
смены. На данной сессии 
этот аспект вовсе не рас
сматривался. Но мой сосед 
в зале, по всей видимости, 
тренер, с ужасом в глазах 
говорил коллеге: «Не пред
ставляю, как воспримут оте
чественную одежду и обувь 
в командах». Ведь с детства 
друг перед другом больше 
не результатами, а лейбла
ми своей спортивной фор
мы привыкли хвастаться.
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